
Présent, ciel !

Est-ce le bon sens paysan qui fait de Chemin Cueillant
une  association  qui  avance  à  rebours  de  la  société
d’aujourd’hui ? Ici, l’infolettre n’a pour raison d’être que
de  témoigner  des  actions  menées  sur  le  terrain,  des
rencontres  et  des  échanges  en  chair  et  en  os,  tandis
qu’ailleurs,  on  glane  des  informations,  on  s’assemble
avec qui se ressemble, on prévoit des rassemblements…
sur les réseaux sociaux, et autres « tubes ». La tendance
était déjà marquée, mais elle s’est approfondie avec les
confinements  et  sera  encouragée par  le  clivant  passe
sanitaire.  Quelle  tristesse,  quel  malheur  que  cette
déshumanisation, ce chacun pour soi, cette sectarisation
par écran interposé qui multiplie les chapelles : on n’ose
plus demander à ses proches s’ils sont pour ou contre ci
ou  ça,  anti  ou  pro  ceci,  cela.  Parmi  les  membres  de
Chemin Cueillant,  personne ne travaille  exactement de la  même manière,  et  c’est  ce qui  fait  la
richesse de nos échanges lors des rencontres, des formations, des trocs de semences et de la Fête
paysanne. On discute des pratiques des uns et des autres, ce qui marche ici et pas là et pourquoi, on
polémique sur une destruction ou un couchage de couvert végétal ou sur l’utilité de telle décoction,
en vis-à-vis, parfois un verre à la main, et toujours dans la bienveillance et le respect, liés par une
humanité  sensible,  une  empathie  qui  ne  serait  pas  possible  sans  cette  proximité  renouvelée
constamment. Parmi notre belle biodiversité planétaire est un animal social appelé l’être humain :
sachons aussi en prendre soin !

La  aux paysans

Bonjour ! Je suis Jauffrey Baquerre, j’ai 32 ans, je suis maraîcher et arboriculteur en agriculture
biologique, sur la commune de Canet-d’Aude. J’ai commencé mon projet agricole en mai 2019 juste
après l’achat  de mes terres (2,3  ha).  Après une formation d’ingénieur j’ai  voulu me lancer dans
l’agriculture en 2013  avec ma découverte des concepts de permaculture et d’agroécologie. J’ai été
emballé par cette nouvelle vision de l’agriculture qui permettra à mon avis de trouver des solutions à
de  nombreuses  problématiques  écologiques  et  sociales.  J’ai  alors  entamé  un  long  parcours  de
reconversion à partir de 2015 avec des saisons dans des exploitations maraîchères ainsi que des
formations et des stages. Au cours de ma reconversion, j’ai pu constater malheureusement que les
pratiques agroécologiques restent très marginales car souvent abordées de manière irréaliste par
les  agriculteur-trice-s  nouvellement  installé-e-s.  Je  travaille  donc  beaucoup  sur  ma  ferme  à
développer des techniques agroécologiques fiables et simples à mettre en œuvre  pour que mon
activité  agricole  soit  écologique,  rentable  et  viable  et  afin  de  participer  à  ma  petite  échelle  au
déploiement d’une nouvelle agriculture.



Les nouvelles des groupes thématiques...

Fertilité    durable    des  sols   : Le  5  juillet,  une
formation sur la gestion des couverts végétaux en
viticulture a été organisée au bénéfice des viticulteurs
du syndicat du cru Saint Chinian, et de la coopérative
Alliance Minervois. 

Le 6 juillet, c’est une réunion technique sur les sols
maraîchers qui a eu lieu. Cela a permis de discuter en
collectif des résultats des analyses de sol réalisées, et
de  poser  les  jalons  d’un  groupe  thématique  dédié
spécifiquement aux problématiques maraîchères. 

Semences  paysannes :  Une  demi-journée  technique avec  le
groupe semences paysannes sur la  thématique des apiacées s’est
tenue  le  8  juillet.  Il  y  avait  une  quinzaine  de  participants.  Cette
journée a été réalisée en partenariat avec la grainothèque de l’Aude.
Après un temps de discussion et d’échanges, nous sommes allés voir
différents  porte-graines  implantés  chez  plusieurs  membres  du
groupe, Mélissa (La Garrigue), Marina (La Caunette), et chez Johann
(Mailhac). La journée s’est terminée autour d’une bonne grillade et
d’un apéro.

Focus sur …
L’assemblée générale de Chemin Cueillant s’est tenue le 26 juin dernier au Pech d’André.
La matinée a permis de revenir sur les actions réalisées en 2020 à travers la présentation
des rapports d’activités et  financier,  puis  d’élire le  nouveau CA.  Dans la  foulée,  Thomas
Galland  a  présenté  la  SCIC  « Maison  Paysanne  de  l’Aude »  dont  Chemin  Cueillant  est
adhérent. Cela a permis notamment d’éclaircir le fonctionnement et les projets portés par
cette structure. 

Enfin,  après  un  repas
partagé,  l’après-midi  a  été
consacrée  a  un  atelier-
débat  participatif.   Partant
du  constat  énoncé  par
l’ouvrage  «  Reprendre  la
terre  aux  machines »,
(éditions  Seuil,  2021),  sur
l’état  des  lieux  de  la
situation  agricole  et
alimentaire,  une  trentaine
de  personnes   a  participé
aux  ateliers  de  discussion



sur la thématique : «  Quels sont les grands enjeux auxquels le monde agricole aura à
faire face dans les décennies à venir ? ». Cette exercice a permis de libérer la parole et de
prendre du recul pour imaginer l’agriculture de demain. Cela a abouti a une liste détaillée de
grands  enjeux  pour  le  monde  agricole,  mais  également  d’en  identifier  les  freins  et  les
leviers. Le compte rendu de cette AG est disponible sur le site internet de Chemin Cueillant. 

La Fête Paysanne d’Automne…
Face à la conjoncture actuelle, le format de la fête Paysanne d’Automne est en question. A
l’heure de ces lignes,  le  comité d’organisation réfléchit  à adapter l’événement sans passe
sanitaire : marché paysan le samedi et visites de fermes le dimanche, par exemple. Nous vous
en informerons dès que possible !

A venir :

• Bilan du GIEE « Vigne en Association » porté par le Biocivam 11,  jeudi  12 août (lieux à
définir). Inscription auprès d’Anaïs Berneau  (biocivam.conseil.viti@orange.fr  )  

• Démonstration de matériel de récolte d’amandes,  jeudi 9 septembre de 8h30 à 12h à
Terrats (66). Inscription auprès du Biocivam 11 (Carole Calcet) ou CivamBio 66 (Margaux Allix).

• Balade botanique avec Laura Sokoloff le 12 septembre. Venez nombreux ! Inscrivez-vous !

Du Lundi au vendredi :
07 66 36 26 00 - 04 86 11 97 52
contact@chemincueillant.org

www.chemincueillant.org
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